

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**AL ESCUDO DE ESPAÑA**



FABRICA AL VAPOR  
 DE  
**DULCES Y TURRONES**  
 DE  
**Antonio Esteva y Oliver**  
 SOCORRO—46

**Turrones y dulces**

No compreis sin visitar antes la  
 exposición de géneros de esta acre-  
 ditada Fábrica sin rival.

**ENTRADA LIBRE**  
 Precios limitados

**Revista literaria**  
 Un año estéril.—Melilla.—Un escritor menorquín:  
 Angel Ruiz Pablo.

La cosecha literaria no ha sido pingüe durante el año que va á fenecer. Es más; puede señalarse como uno de los de mayor esterilidad transcurridos durante la última década, ya que la producción ha sido escasa, y escasa y todo, no muy excelente. No vendrá señalado el año 1893, en la historia de la literatura española, por ningún acontecimiento extraordinario ni ha visto aparecer una obra ó un nombre de esos que, según la frase sacramental, están destinados á formar época.

Casi todo, al menos lo que hemos visto, gira en el círculo de lo acostumbrado. Pequeños éxitos, agrandados muchas veces por la carencia de lo superior; libros agradables, novelas, colecciones de artículos, crítica, puede decirse que ninguna de tales producciones ha rebasado la línea ni ha conseguido una total victoria; la conquista del gran público, de la plena notoriedad. A mayor abundamiento, los sucesos de Melilla han acaparado y monopolizado por completo la actividad de la prensa y la atención del escaso público que lee, á quien en dos ó tres meses no se le ha podido hablar de otra literatura que la telegráfica... hasta que de la telegráfica se ha cansado, pues en esta ocasión no anduvo de acuerdo con las modernas tendencias realistas, sino que ha resultado *idealista* en grado sumo.

Los buenos de los españoles nos hemos forjado durante este tiempo la ilusión de tener abierto el templo de Jano; y con un fervor patriótico excelente, nos hemos aprestado á sacudir el polvo que cubría las aras, á restaurar las molduras, á despabilar las lucernas expirantes sobre el trípode. Se ha tratado otra vez de empuñar la trompa épica, y de esparcir á los cuatro vientos el *os magna sonatarum*. La imaginación de los periodistas, aun de los que menos tienen de literarios, buscó todos los recursos del estilo y de la inventiva para fantasear y describir futuros combates... que no han ocurrido; para organizar despedidas á las tropas que vuelven y para reseñar la guerra, la santa guerra nacional contra el moro, pintoresca, llena del sol del Africa, rica en detalles meridionales, en vistosos episodios, en alquiceles flotantes, en espingardas, gomas, adueros y demás requilombos del nuevo *orientalismo* que nos trajeron de la campaña de 1859, Alarcón con su pluma y Fortuny con su paleta.

Más, después de hechos los preparativos, después de poner en Melilla un ejército de veinticinco mil hombres, después de apuntados los cañones por nuestra artillería y de estar lápiz en ristre los correspondientes para contar a por b lo que sucede, no sucede nada; es decir, falta lo mejor, faltan los moros, falta el enemigo; y claro está que sin enemigo, como diría el Dr. Pangloss, no hay guerra posible. De modo que se entornan de nuevo las puertas del consabido templo y las tropas se preparan para regresar á la Península, después de una expedición que, por lo ca-

rá, lo pacífica y lo infructuosa, sólo es comparable á la de Italia en 1848, cuando la retirada de Pio IX á Gaeta.

Sirva esto de explicación, sobre todo por nuestra parte, al prolongado silencio de la prensa en materias literarias; y esperemos que con la «nueva era» que se nos abre, reflorezcan y prosperen las artes de la paz... armada.

Hace ya tiempo que debía haber hablado del escritor menorquín Angel Ruiz Pablo; pero las dilaciones que ha sufrido el propósito que de hacerlo tenía, no me pesan ahora, en que puedo hablar juntamente de sus primeros ensayos y de la novela *Oro y escorias*, que acaba de salir á luz esmeradamente impresa en Barcelona.

Nos ofrece, ante todo, el Sr. Ruiz Pablo, un ejemplo de rara tenacidad en sus aficiones literarias. Nacido en Vil'a Carlos, educado en Mahón, de allí trasladado á Ciudadela donde ahora tiene su residencia fija, sin grandes medios de fortuna y casi sin elementos de contacto que le hayan permitido extender y desarrollar sus facultades; entregado á sí propio, sin bibliotecas, sin libros casi, en pequeñas poblaciones naturalmente desprovistas del incentivo del saber y donde es más regateado el mérito y más cicatera la justicia, el Sr. Ruiz Pablo ha sabido entretener con rara perspicacia los verdaderos horizontes de literatura castellana y, lo que es más notable, seguir de cerca sus últimas palpitaciones, pareciéndose mejor á los *modernistas* que á los retrasados, á pesar de ser un católico fervoroso. Prueba de notoria distinción de espíritu, es el lograr mantener siempre activas y ardientes esas aficiones intelectuales y ese vigilante anhelo solitario, en medio de una atmósfera reacia y enemiga.

Sin embargo de estas desventajas, el joven escritor menorquín ha ido penetrando en el campo de las letras con paso firme y seguro, por los grados naturales y sin colarse de rondón y aturdidamente. Causaré asombro á mis lectores si les digo que lo primero que se curó de poseer y dominar fué la gramática castellana; y después de la gramática, el diccionario, que le ha ofrecido una extensa y castiza terminología, un vocabulario rico, pintoresco, apropiado á todas las imágenes y sensaciones que trata de sugerir, y tanto más difícil cuanto lo aplica á aspectos de la naturaleza y de la vida, que ingénitamente vienen asociados en su inteligencia á la construcción y al vocabulario de un idioma vulgar, tan distinto del castellano.

Escribir *oficialmente* en castellano es cosa fácil para un natural de estas islas, aun de mediantísima instrucción; pero escribirlo conaturalizado con asuntos balnearios, escribirlo de un modo espontáneo, lúcido y artístico hasta la extrema precisión gráfica que ahora se exige; con el poder de evocación de la realidad; expresando cosas concretas, distintas y sutiles... para ello se necesita una labor prolija, todo un talento de artista y toda una fuerza de asimilación que raramente se encuentran.

Y esto es lo que ha conseguido Ruiz, sin sentar plaza de «niño prodigio», de esos que no saben ortografía ni sintaxis porque modestamente declaran que la imaginación no admite andadores, que su genio es indómito y desenfrenado como un potro cerril y que las «reglas matan toda espontaneidad», etc., trastrocando y confundiendo lastimosamente lo que hayan leído acerca de la antigua disciplina retórica y creyendo que la inspiración los eleva á la categoría de un *medium* espiritista, ni más ni menos que como un pobre oficial guarnicionero de Zaragoza, que acaba de publicar ahora, sin saber escribir ni leer, unos comentarios sobre el sentido teosófico del *Quijote*, á cinco pesetas ejemplar.

*Tipos y costumbres de mi tierra*, se titula el primer libro de Ruiz Pablo, aparecido en 1889; y con noble franqueza no trata de ocultar el autor que la idea de escribirlo viene sugerida en obras ya conocidas en España y directamente en las de Pereda, cuyas *Escenas montańesas* tuvo sin duda muy presentes, si bien luchando en mucha parte con la dificultad de tener que «pintar las costumbres de un país que las ha perdido», de un país en tal aspecto incoloro, con hábitos exóticos y modernos, y en el cual las tradiciones nacionales y locales se han visto interrumpidas por diversas dominaciones extrañeras que radicalmente modificaron su fisonomía, de-

jándole el terre o abonado para recibir las mas extremas y menos castizas tendencias políticas y religiosas.

En tal aluvión desaparece confundido y amortiguado el sabor de la *tierruca* y son muy pocos los escondrijos á donde puede acudir para sorprender el calor y el aroma del hogar antiguo, el detalle pintoresco, la poesía de la tradición viviente. De donde resulta que muchos de los tipos descritos, no son de tal ó cual tierra, sino verdaderos trashumantes, producto exclusivo de la época y con escasos resabios de localidad. Sin embargo; algunos á títulos, como el titulado *A la fiesta* y sobre todo *Los porches* alcanzan á mi juicio, aquel intenso perfume, entre campestre y salobre, que parece respirarse en Mallorca.

De todos los cuadros que forman el volumen se desprende que el Sr. Ruiz Pablo tiene innegables condiciones de observador sagaz y minucioso. A veces multiplica con exceso los rasgos, hasta incluir algunos que resultan inexpressivos ó inocentes, abusando algo también de la repetición de idiotismos y solecismos para pintar el énfasis recio de los *parvenus* de la ilustración y de la política; pero bien puede esto perdonarse en la primera tentativa de un autor que nos sorprende con tantos y tan discretos aciertos y cuyas facultades progresan de una manera paulatina y segura hacia la concisión substancial, depurándose de redundancias y adquiriendo la consistencia definitiva del estilo; que bien puede llegar á ser el suyo, recio y lleno de pulpa, sin escipientes de botica y sin acusadas infusiones de amplificación.

Buena prueba de esto último nos dan su libro titulado *Doce días en Mallorca*, apuntes muy felices así del paisaje como de las *figuras* que aquí pudo observar, y especialmente su novela *Oro y escorias* á que más arriba me he referido y que acaba de aparecer.

La cual novela, mejor que en el drama psicológico, mejor que en las escenas pasionales á que dan ocasión algunos de sus personajes, estriba en el completo y bastante amplio panorama de la vida en la ciudad de Molineda, cuyo verdadero nombre se adivina, con sus intrigas políticas, sus caciques, sus casinos, su pernicioso afán del lujo, sus apóstoles de taberna, sus héroes del mar y su filantropía danzante, bien descrito todo y con verdadero primor en algunas escenas, que llega á legítima y caldeada inspiración en los capítulos XIV y XXI, descripción brillante de la fiesta de Villarouco y de las regatas marítimas aquél, y destinado el segundo á referirnos, en páginas que merecen leerse (no obstante *Sotileza*), una tormenta sufrida por las barcas pescadoras que á toda prisa tratan de ganar la dificultísima entrada del puerto.

Aunque no muy profundos ni complicados ni extraordinariamente originales, los caracteres *viven*. Y en la transcripción de esta vida y de este conjunto, con su movimiento, con su ambiente, con su natural enlace, encuentro el mejor mérito de *Oro y escorias*, que pone de relieve los talentos de su joven autor, los cuales merecen no pesar inadvertidos, antes al contrario, son acreedores al estímulo por lo que pueden dar y á la recompensa por lo que ya nos han dado. El Sr. Ruiz Pablo escribe, escribe de verdad y netamente; no garrapatea ni entra á saco el idioma castellano y el sentido común. Por ventura le perjudica, aún en el sentido de propaganda religiosa que se evidencia en muchos de sus escritos, que ésta sea tan clara y preconcebida. Concedámosle que el arte ha de tener un fin didáctico *expreso*, no latente, y aún de este modo resultarán demasiado visibles, y por lo tanto ineficaces, muchos apócrifos y disertaciones. Bueno es que el arte nos dé algún jugo además del néctar de la belleza; pero ha de ser sin sentirlo y todo convertido en arte. De no ser así, ni el catquista logrará su objeto ni el escritor el suyo. El escritor, el poeta, nunca conseguirán mayor efecto que hablando como Jesucristo: por parábolas.

MIGUEL S. OLIVER

Palma 15 de Diciembre de 1893.

## Desde Barcelona

Disfrutamos de una calma chicha. Apenas pasa nada en Barcelona y sus contornos. Se han apagado ya los ecos del *meeting* de Bilbao y hay quien se pregunta

que para qué servirá tanto discurso, tanto banquete, si manda Moret, y... cartuchera en el cañón.

Lo único que da un poco de juego todavía es la cuestión de los anarquistas. Como están suspendidas las garantías constitucionales y la prensa no puede *dirigir* y *encauzar* la opinión, las gentes se van á inventar noticias que desmienten poco después, sin perjuicio de censuras á los periódicos que hacen lo mismo cuando no están suspendidas las garantías.

No es extraño, por consiguiente, que hayan sido descubiertos un centenar de veces los autores del crimen del Liceo, que se hayan supuesto combinaciones *epouvantables*, que hayan sonado nombres de gente gorda y que todo se haya convertido luego en agua de cerrajas, porque la misma confusión de hechos, nombres y fechas ha mareado á todos, haciendo que por fin no se creyera en nada.

Sin embargo, con todas las reservas de reglamento, puedo declarar que es casi seguro que ahora *efectivamente* se ha dado con el autor, y que se trata de un joven que á raíz de la explosión del Liceo marchó á Francia y que de allí volvió há poco, viendo que no se habían acordado de él para nada. Corren rumores, porque claro que de rumores recojo estas noticias, corren rumores, decía, de que el joven en cuestión fué denunciado por su mancha que le guardaba dos bombas iguales á la que estalló en el Liceo y á la que fué encontrada en el mismo sitio sin estallar.

Ni puedo decir más, ni puedo tampoco asegurar que esto sea exacto. Yo creo que todo es verdad, pero una cosa es creer y otra asegurar.

Ha empezado á funcionar ya la ronda especial de vigilancia, cuyo objeto es perseguir á los anarquistas. La cabeza es sana, robusta é inteligente: el teniente de la guardia civil Sr. Peña, en el que todos los ciudadanos honrados tienen una confianza absoluta. Lo que serán los miembros, diránlo los hechos, porque no deja de ser difícil encontrar cuarenta ó cincuenta hombres honrados, inteligentes y valerosos que quieran dedicarse á esa caza mayor en el que las piezas son también astutas y generalmente temerarias.

Esta ronda inspira, no obstante, confianza, é indudablemente contribuirá á que la calma renazca.

B. AMENGUAL

15 de Diciembre de 1893.

## Prensa Extranjera

París, 14 mañana.—Actualmente se sabe ya de un modo indubitable que Vaillant penetró en el Salón de sesiones gracias á una invitación que le entregó el diputado señor Argeliés. Pidióla á nombre de P. Dumont, y como quiera que dicho diputado conociera muchas personas de tal nombre, no opuso dificultad ninguna en entregarle la invitación pedida, siquiera lo fuese desconocido Vaillant, que aseguraba ser pariente de los conocidos del señor Argeliés.

Dos horas y media más tarde estallaba la bomba. Ha reconocido al anarquista el diputado, y Vaillant confirma que se valió del nombre de Dumont para obtener la tarjeta.

La comisión encargada de dictaminar acerca de la ley sobre explosivos, ha nombrado ponente al Sr. Chauvil-Lervinière.

El Sr. Flondin antiguo Fiscal general, debe hacer la ponencia sobre la ley de asociaciones de malhechores.

Londres 14, mañana.—Aumenta el número de enfermos de *influenza*. Han muerto esta semana 127; pero hay que tener en cuenta que han muerto también 841 individuos á consecuencia de enfermedades de los órganos respiratorios, lo cual hace presumir que la *influenza* ataca principalmente de esos órganos.

Grenoble 14, mañana.—En el paso de Parfraillón ha sepultado un alud un sargento y tres soldados. Estos viven todavía; el sargento ha muerto.

París 14, mañana.—El ministro de Obras Públicas ha recibido al señor Labruyère, quien le ha pedido que prorogue hasta el final de 1894 las tarifas reducidas para la alimentación del ganado.

El ministro le ha dicho que, por su parte, lo haría, si le secundaban sus colegas.

Roma 14, mañana.—A última hora se asegura que se halla constituido definitiva-

mente el ministerio. El general Padotti entra en Guerra. Será nombrado senador en breve, pues no es senador ni diputado.

París, 14, 8'15 mañana.—Es eminente la expulsión de los anarquistas y socialistas revolucionarios extranjeros.

Sábese que Vaillant sostiene amistad con el ingeniero Reclus; la policía ha recogido en el domicilio de éste varios documentos; no obstante se le ha dejado en libertad bajo fianza.

Augusto Vaillant comienza á decaer. París, 14, 10 mañana.—Londres, 13, noche.—Una terrible explosión ha destruido en Waltham Abbey la fábrica de pólvora, habiendo que lamentar una muerte y nueve heridos. El estado de estos últimos es desesperado.

París, 14, 1'5 tarde.—El doctor Barrault ha operado la extracción de un clavo de herradura que tenía clavado el anarquista Vaillant en el femur derecho.

Según ha dicho la desgraciada madre del anarquista Vaillant, este sólo profesaba ideas anarquistas desde su regreso de América.

L' Autorité asegura que el autor del atentado de la Cámara vivía de lo que le mandaban los centros anarquistas extranjeros.

París, 14, 1'10 tarde.—Han aparecido pasquines sediciosos en las esquinas de nuestras principales calles; dicen así:

«Se han erigido monumentos á la gloria de los que mataron á sus semejantes y ahora se echa á las cárceles á la gente de corazón que quiere liberar á la sociedad de sus miembros gangrenados. Estate sin miedo, Vaillant; quedan todavía compañeros bastante valerosos para vengarte, si por casualidad se atreven los burgueses á arrancarte la cabeza. ¡Viva Ravachol! ¡Viva Vaillant! ¡Viva la anarquía! ¡Muerte á los burgueses!»

La policía ha arrancado los pasquines.

París, 14, 3 tarde.—El Reclus comprometido á consecuencia del atentado de la Cámara Universal, Eliseo Reclus, sino Pablo Reclus, ingeniero, sobrino de aquél.

Se sabe que el ilustre sabio Eliseo y su sobrino profesan ideas anarquistas.

Pablo Reclus es antiguo alumno de la Escuela Central, de la que salió con el número uno; debía salir en breve para Constantinopla, donde debía ocupar una cátedra de Física y Química.

París, 14, 3 15 tarde.—Han aparecido en las esquinas nuevos pasquines arcaicos redactados en términos extremadamente violentos, en los que se amenaza á la Cámara y al Gobierno, aludiendo á terribles venganzas.

En Berca los anarquistas amenazan exterminar á los concurrentes á los teatros y demás lugares de diversiones públicas.

París, 14, 8 noche.—La cámara Sindical del departamento del Aube pide que se eleve á 10 francos el derecho de Aduana sobre el trigo; la cámara del Somme pide que solo se eleve á 7 francos.

Las demás cámaras piden la conservación del derecho que rige actualmente.

Tánger 14, á las 6'50 tarde.—Ha llegado Mr. Maclean, instructor de las tropas imperiales.

Mr. Maclean intentó alcanzar al sultán hasta Taflete, teniendo que desistir de atravesar el Atlas, pero ha logrado ver recientemente al emperador, de regreso de Taflete.

El sultán le aseguró que el asunto de Melilla se resolverá pronto, á satisfacción de España.

París 14, á las 10'40 mañana.—Buenos Aires.—Corren rumores pesimistas acerca de la apurada situación del presidente Peixoto.

Los acorazados del almirante Mello han establecido el bloqueo de la bahía de Río Janeiro.

Faltan noticias directas de la capital.

## Expedición en Argelia

Mil hombres contra un bandido

Durante la semana última—dice *Le Figaro*—un millar de hombres, movilizadas secretamente, han recorrido parte de la Argelia con objeto de capturar á Areski-ben Bachir, célebre bandido que ha dado mucho que hacer á los funcionarios del ministerio de Justicia en Francia, cuyas correrías han sido varias veces materia de interrelaciones en las Cámaras francesas.

Areski es el más famoso de los bandidos árabes, un héroe al estilo de los que presenta en sus novelas Fenimore Cooper.

M. Tirman, ex gobernador general de la Argelia, lo ha bautizado con el título de «un segundo jabat de los Ardennes», apodo que otros han cambiado por el de *La hiena de la kábila*.

Sus fechorías son numerosas y variadas. Fugado de Cayena, donde esperaba la ejecución de la pena capital á que había sido condenado, escogió la kábila como teatro de sus hazañas.

Dedicóse primeramente al robo, en lo indispensable para ir viviendo, sin olvidar la venganza contra sus enemigos y todas aquellas personas que intervinie ó directa ó indirectamente en su condena.

Después organizó una compañía de bandidos, de la cual es hoy indistigible jefe, y secundado por sus lugartenientes, agrandó su círculo de acción y la cifra de sus ingresos pecuniarios y en especie.

Desde entonces no ha cesado de dar que hacer á la administración, á la policía y á los gendarmes franceses.

La característica de sus criminales procedimientos es la audacia, como puede juzgarse por los siguientes ejemplos escogidos al azar entre los muchos que pueden citarse.

Un día robó, ayudado por dos compañeros, una caravana de 12 ó 15 kábilas, á quienes los bandidos atemorizaron, gracias á una hábil estratagema, que consistió en colocar entre las matas de ambos lados del camino donde había de verificarse el robo, gran número de fusiles apuntando al mismo sitio, lo cual hizo creer á las kábilas que había mucha gente dispuesta á atacarlas si se resistían á entregar lo que llevaban.

Otro día, varios gendarmes é indígenas cayeron de improviso sobre el aduar en que Areski vivía, con objeto de capturarle. En seguida que Areski se dió cuenta del peligro que le amenazaba, se armó de toda su serenidad, vistióse con el traje del jefe del aduar, y saliendo al encuentro de los soldados, les dijo: «Buscan ustedes á Areski. No está aquí. Si quieren convencerse, apéñese y registren el aduar.»

Hicieronlo así los gendarmes, y mientras éstos registraban cuidadosamente, Areski y sus compañeros montaron en sus caballos y escaparon á gran velocidad.

Cuando los soldados comprendieron el engaño, hicieron una descarga sobre los fugitivos, pero éstos salieron ileso y continuaron la fuga con mayores bríos.

Algun tiempo después, supo Areski que el prefecto de Argelia, que había tomado recientemente posesión de su cargo, debía atravesar la selva de Iacouren con una escolta poco numerosa. Proyectoó entonces el bandido jugar al prefecto una mala pasada; pero no pudo hacerlo, por haber llegado á la selva cuando ya el prefecto y su comitiva la habían atravesado.

Areski celebró varias veces conferencias con algunos funcionarios de la administración francesa, consiguiendo de ellos que le dejaran continuar sus fechorías.

—Si usted me deja tranquilo—decía en cierta ocasión al juez de paz—no tiene nada que temer, pero si no...

—Sin embargo—replicó el Juez—usted quiso matar á uno de mis predecesores.

—Es verdad; pero fué porque me quiso prender. Después de esto le tuve varias veces al alcance de un fusil y no quise matarlo.

Mientras hablaba el juez, estaba viendo en las manos del bandido las armas que algún tiempo antes le había robado y sin embargo, Areski continuó en libertad.

También sostiene el bandido relaciones íntimas con algunos colonos, que le pagan regularmente cierta cantidad de dinero á cambio de que les respete sus vidas y propiedades. Parte de ese dinero envía Areski á su familia, que vive actualmente en Argel.

El famoso bandido tiene montado en grande su servicio de información, ha establecido su cuartel general en los bosques de Sacoure, y cuenta con la complicidad de casi todos los indígenas de los alrededores, entre quienes goza de gran prestigio por su audacia y valor.

En estas condiciones, Areski vive completamente feliz. Cuando le hace falta dinero lo pide ó lo roba, y cuando tiene hambre ni siquiera necesita recurrir á la fuerza, bastándole con pedir á los indígenas que le depositen en tal ó cual sitio lo preciso para satisfacer su apetito.

Se han puesto en práctica todos los medios posibles para capturar á Areski, sin éxito hasta ahora. Hace algunos años un batallón de zuavos, secundado por la gendarmería, intentó prenderlo; pero todo fué en vano.

Posteriormente agentes de policía franceses é indígenas pretendieron lo mismo, sin obtener tampoco resultado alguno.

Empleóse luego el sistema inglés: se ofreció una cantidad al que presentase la cabeza del bandido; pero lo que se consiguió fué que varios árabes, demasiado poseídos de su papel de policiaos cortaron la cabeza á algunos inocentes, creyendo que se las habían con el mismísimo Areski.

Espérase que ahora se llegará á un resultado satisfactorio, pues según hemos dicho, se han puesto en persecución del bandido nada menos que 1.000 hombres.

## La reforma arancelaria

de los Estados Unidos

Empiezan á ser conocidas las modificaciones adoptadas por la comisión de medios y arbitrios en virtud del acuerdo á que han llegado los demócratas.

Las *Noticias*, de Nueva York, conocía á la fecha del correo recibido el jueves en Madrid, de una manera cierta lo que más puede interesar á la producción cubana.

Según los informes fidedignos del colega se rebajarán de medio á un cuarto de centavos en libra los derechos al azúcar refinado; los azúcares mascabados seguirán libres de derechos y se abolirán gradualmente, por octavas partes, las primas á los azúcares de producción nacional. De suerte, que en el plazo de ocho años las primas habrán desaparecido por completo.

Los acuerdos citados no son del agrado de los productores de azúcar de la Luisiana, que pretenden la reimposición de centavo y medio de dólares por libra de azúcar mascabado.

Tampoco complace la solución á los dedicados á la refinera, y se juzga que en el Congreso habrá lucha.

En cuanto al tabajo, los derechos actuales para las capas se reducen á la mitad siendo de 1'50 dollars en libra para las capas despelladas y de un dollar para las sin despellar.

Las tripas quedarán como están, siendo sus derechos de 35 centavos para las no despelladas y de 50 centavos para las despelladas.

De la producción peninsular, á las uvas se les cambian los derechos de 60 centavos el barril, á 20 por 100 *ad valorem*.

A las pasas se les rebajan los derechos de dos y medio á uno y medio centavos.

Algunas otras noticias son ya conocidas según las cuales se establece la exención de derechos en la categoría de productos químicos para el ácido sulfúrico; reducción de 85 á 35 por 100 en galión de aceite de ricino.

Los vinos no agudados, vinos nuevos y licores sufren una ligera reducción. Entran con franquicia el cáñamo y el lino en bruto, la lana, desde 1.º de Marzo próximo, felpa para sombreros, las obras de arte, los minerales de cobre, de plomo, argentífero, el cobre y el níquel. Obtienen una gran reducción los tejidos de algodón especialmente los de poco precio; las telas de lana, los colores con base de plomo, cristalería, en más de la mitad. La reducción en los tejidos de seda es menos grande que en los de lana y algodón. Se gravan los guantes con derechos específicos de 25 por 100, en las localidades inferiores, y de 40 por 100 en las superiores; las placas grandes de cristal, espejos, son gravadas con 30 céntimos por el pie cuadrado. Los raís de acaro pagarán 25 por 100, la hojalata 40 por 100, la cuchillería de mesa barata 35 por 100, la superior de bolsillo 45 por 100 *ad valorem*.

La cláusula de reciprocidad del *bill* Mac Kinley, quedará abolida, y como las aduanas seguirán disminuyendo el producto de su recaudación, se ha pensado substituir el ingreso con el impuesto sobre alcoholes y cervezas y la creación del impuesto sobre la renta.

Aunque de un momento á otro á de ser conocida la reforma en toda su extensión, bueno es que los productores españoles vayan adquiriendo estas noticias que pueden servirles de gobierno.

## Contra la filoxera

Un propietario de la provincia de Málaga escribe á *La Unión Mercantil* el resultado obtenido intercalando en las viñas plantas narcóticas—aire para mejorarlas.

Dice el colega: «Sabido es que la filoxera, el Pulvón, y demás plagas que han destruido nuestro viñedo son hijas del rey del parasitismo.

Siendo evidente que los parásitos destruyen las plantas, no lo es menos que los vermífugos matan á los parásitos, pero si hay exageración en la aplicación de los vermífugos, las plantas se marchitan, los parásitos huyen, se guarecen en la raíz, destruyendo la planta en corto tiempo.

Para evitar este grave inconveniente, puse á distancia conveniente de la vid plantas esencialmente vermífugas.

Cuando la vid enferma á consecuencia del parasitismo, se prepara un cocimiento con 50 gramos de ojas de tabaco para 120 gramos de agua y se lava la planta con una esponja mojada en este cocimiento derramando en el tronco una cantidad suficiente para que penetre en la raíz de la vid.

Del gran número de plantas solanáceas que se conocen, sólo se hará uso del beleño negro y del tabaco masorco.

El beleño es una planta venenosa y narcótica, de dos pies de altura, de hojas anchas, algo blancas, pegajosas cortadas en

segmentos y de olor desagradable. Las flores nacen en la extremidad de los tallos formándose espigas, de color amarillo y órpura por la parte inferior, el fruto es una cápsula llena de semillas pequeñas, redondas y amarillas.

El tabaco es de la familia del beleño y nada diremos de esta planta por ser de uso general y por consiguiente conocido de todos.

En un terreno próximo á ésta villa llamado Esearnacha, nació espontáneamente una planta de tabaco, tomando en corto tiempo proporciones extraordinariamente gigantescas, ha poco se vió retoñar las raíces que había á sus inmediaciones pertenecientes á una viña perdida por la filoxera, hacía dos años de cuyos retoños se han formado cuarenta cepas que producen frutos abundantes.»

## El regreso del Infante

El *Noticiero Sevillano* publica una *interview* celebrada por uno de sus redactores con el infante D. Antonio.

Suplicó el periodista á S. A. le digiera cuándo piensa volver á Melilla, y contestó el Infante:

—Me parece que ya no vuelvo por allí. Creo que aquello se acabó. Allí no pasaré nada.

—¿A qué, entonces, tantos y tantos preparativos?—preguntó el redactor.

—No sé—replicó S. A.—Yo le pregunté al general Martínez Campos, antes de venirme, y me dijo: «Puede V. A. marcharse completamente descurrido. Por ahora, seguiremos como estamos; y si, por casualidad, ocurriera algo, le avisaré dentro de uno ó dos meses.»

El Infante ha marchado en el tren correo á Córdoba, donde se detendrá un par de días, proponiéndose llegar el jueves á Madrid.

## Mensaje episcopal

Los prelados reunidos en Valencia para celebrar el primer Congreso Eucarístico Nacional han elevado á S. M. la Reina Regente una sentida exposición, llena de ucción y patriotismo.

Entre los hermosos párrafos que contiene, y que con sentimiento no copiamos, por carecer de espacio para publicarlos, merece consignarse el que á la letra dice así:

«Pero no contentándonos con poner á «los pies de Jesús Sacramentado nuestros «deseos respecto del bienestar de V. M. y «vuestra acción en la cosa pública, hemos «querido, interpretando también los sentimientos de nuestros hermanos en el «Episcopado, no separarnos para volver á «las Diócesis respectivas, sin que hoy, «que tanto se combate el principio de autoridad y tan poco respeto inspiran á «muchos las potestades públicas, «depositemos ante las gradas del trono de «V. M. la expresión sincera de nuestro «amor, de nuestra fidelidad y de nuestra «adhesión inquebrantable.»

Firman este documento: Benito, cardinal Sanz y Forés, arzobispo de Sevilla; los arzobispos de Tarragona y Valencia; obispos de Urgel, Mallorca, Segorbe, Vich, Cuenca, Oviedo, Lugo; obispo titular de Eusopo, auxiliar de Zaragoza; obispos de Zamora, Tarazona, Lérida, Menorca, Jaca, Tenerife, Canarias, Badajoz y Palencia.

## Buque monstruo

Lo es el planeado por el ingeniero americano James Graham; pero como ese buque pertenece á un género especial, y requiere el desembolso de 40 millones, puede asegurarse muy bien que su realización no llegará á vías de hecho, y que no pasará de la categoría de proyecto.

El barco imaginado por Mr. Graham, consiste en reunir, por grupos de tres, nueve cascos de formas especiales, de tal modo que el conjunto afecte la forma general que se acostumbra á dar á los «steamer» actuales.

El barco así conseguido presentaría las siguientes dimensiones: 440 metros de eslora, por 44 de manga, y desplazaría 26.000 toneladas.

Semejante embarcación sería puesta en movimiento por siete pares de ruedas de 16 y 17 metros de diámetro, repartidas equidistantemente y movidas por siete máquinas, que desarrollarían una fuerza motriz de 50.000 caballos.

Este buque, si hubiese quien se decidiera á gastar 40 millones, no sería destinado á la conducción de mercancías.

Sólo llevaría viajeros con todas las comodidades apetecidas, y sería capaz para transportar 4.000 personas.

NOTICIAS De la Capital

A las seis de la mañana de hoy ha fondado procedente de Mazagán y Barcelona, el vapor Isleño.

A las ocho ha entrado el Belloer conduciendo la correspondencia, treinta pasajeros y carga.

Ha sido portador además de once buques para el abasto público.

Por la guardia civil de Sansellas fué sorprendida en una taberna de la calle del Rafal, una partida de jugadores, los cuales lograron escaparse precipitadamente llevándose el dinero y barajas que tenían en la mesa por haber sido avisados en aquel mismo instante.

La de Alaró denunció á seis sujetos por transitar por un paso cerrado al público por orden de la autoridad.

Y la de Pollensa denunció igualmente á los dueños de 70 cabezas de ganado lanar, 32 de cerda y 4 cabrío, que apacentaban en propiedad ajena.

Ayer por la mañana una vecina de la calle del Camposanto que regresaba á su casa después de haber estado fuera de ella algunos momentos, llevase un susto muy fuerte cuando al abrir la puerta salió al encuentro un hombre que sin duda se había introducido en dicha casa.

Registrada esta por la policía no se halló persona alguna, pero sí la falta de algunas alhajas.

A las nueve de la mañana de ayer fondó frente á Portopi el vapor trasatlántico Conde Wifredo, en el cual se embarcó la carga especialmente de buques, que en dos barcas se la tenía preparada para las Antillas.

Ha sido destinado al 12.º tercio de la guardia civil el coronel D. Bartolomé Juliá y Juliá, que estaba de reemplazo en estas islas.

Al anoecer cayó ayer una ligera nevada sobre esta ciudad que á penas llegó á mojar el piso no empedrado.

El cariz de la atmósfera era el mismo que desde hace dos días, de modo que no parece natural, que después de tanto nublado haya caído tan poca agua.

El Sr. Gobernador de esta provincia publica en el periódico oficial una orden circular á los alcaldes, disponiendo que el día primero de Enero próximo, después de constituidos los ayuntamientos en la forma prevenida en las disposiciones vigentes convoquen en seguida los alcaldes la corporación á sesión extraordinaria para el mismo día, como caso de mayor urgencia, al objeto de formar y publicar las listas de electores para compromisarios para senadores y una vez reunidos los concejales, reconozcan y aprueben la urgencia de la convocatoria y procedan después á la formación de las expresadas listas.

Ya están terminadas ó poco les falta para estarlo, las obras de albñilería para abrir la poterna que ha de poner en comunicación el cuartel de las Bóvedas con la Ronda del Sur.

El día 22 del actual en la planta baja de la Delegación de Hacienda tendrá efecto la venta en pública subasta de un carro, un caballo y sus garniciones, aprehendido con tabaco de contrabando por la fuerza de carabineros de Manacor en el «Español».

El justiprecio del carro es de 50 pesetas, de 10 el de las garniciones y el del caballo 75.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Banyalbufar, cuya dotación no se menciona en el anuncio inserto en el periódico oficial de esta provincia.

Los aspirantes podrán presentar sus instancias en el término de diez días, á contar desde el día de ayer, en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

Por fin podrán los curiosos, á quienes tanto interesó el anuncio que no anunciaba en nuestra primera plana, saborear su contenido y más si acuden á la fbrica del Sr. Esteva, compran sus dulces y los comen.

Ya lo habrán visto nuestros lectores: en el mismo sitio está; claro y expícito. Con que una vez satisfecha su curiosidad pueden satisfacer su apetito haciendo lo que antes hemos dicho: comprar dulces y comerlos.

Las próximas Pascuas, no solo disculpan sino que autorizan esta golosina.

A fin de evitar en lo posible las raterías que todos los años se cometen por las Enramadas y otros puntos en donde se tenía algún pavo descuidado, los Inspectores de vigilancia han dado orden á sus agentes de encerrar en Capuchinos estos días á to-

do ratero conocido, por poco sospechoso que sea.

En el depósito municipal ha sido encarrado un sujeto de malos antecedentes que se cree sea autor de algunos hurtos.

Ayer por la mañana fué curado en la Casa de Socorro por el médico Sr. Oliver, un muchacho de unos diez años que se clavó un pedazo de vidrio en un pié causándole una regular herida.

El naviero-director de La Isleña Martima, recibió ayer un despacho telegráfico expedido por la casa Jover y Serra de Barcelona, comunicando haber llegado felizmente y sin novedad á bordo á la Habana el vapor trasatlántico Miguel Jover.

Boletín Judicial

El Juzgado de primera instancia de la Catedral publica segundo edicto de subasta de dos piezas de tierra llamadas respectivamente «Son Moix» y «Camp Gran» y la casa número 4, calle de la Iglesia, de Algaida.

Otro edicto de subasta de la porción de tierra «Baños», del término de la villa de Alaró.

Otro también de subasta de una casa situada en la calle de Miramar de esta ciudad.

Comunicación al demandado de la tasación de las costas causadas en juicio ejecutivo.

El de Manacor saca á pública una máquina para coser sistema «Singer».

La pieza de tierra denominada «Son Para Negra»; y otra del mismo nombre.

El de Ibiza publica la sentencia condenando á doña María y Antonio Ferragut á pagar á D. Tomás Vadell la cantidad de quinientas pesetas y las costas del juicio. Y por último el Ayudante militar del distrito de Alcudia cita, llama y emplaza al dueño de un falucho apreado con tabaco de contrabando en el punto el «Cuartelillo».

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Los anarquistas

Barcelona 16 á las 12:30 m. Custodiados por fuerzas de la Benemerita han llegado quince anarquistas detenidos en Girona á instancias del Juez especial que entiende en el asunto del Liceo.

Se desmiente que haya sido conducido entre ellos el anarquista Reinaldi.—Amengual.

Un siniestro á bordo

Barcelona 16 á las 1 m. En el vapor trasatlántico Conde Wifredo esta tarde ha explotado un grifo de una caldera de la máquina.

A consecuencia de la explosión, se ha inundado de agua hirviendo el departamento donde se hallaban dos fogonistas que han resultado muertos.

Ha sido detenido un maquinista, como causante aunque involuntario, de la desgracia.—Amengual.

(Servicio particular de La Almudaina)

Noticias varias

Madrid 15 á las 7:40 n. Ha llegado á Málaga el vapor Isla de Luzón.

Dícese que lleva pliegos de Mahomet Torres para Muley Araaf.

Dáse como muy probable que el lunes comiencen los trabajos de delimitación de la zona neutral.

El fuerte del Sidi-Aguariax se inaugurará el día 1.º de Enero próximo.

Otras noticias

Madrid 15 á las 9:25 n. En Bilbao sigue el conflicto municipal creado por la carencia de agua.

El Sr. Moret ha conferenciado con los Embajadores de Austria, de Italia y de Inglaterra ocupándose del arreglo de la cuestión de los tratados.

En Melilla á causa de las lluvias torrenciales que han ocurrido, se han inundado el llano y el campo de instrucción.

La noche última ha sido horrible en el campamento.

Mas emisarios

Madrid 15 á las 9:40 n. Esta mañana han llegado á Tánger nue-

vos emisarios del Sultán con pliegos para Mahomet Torres.

Entre ellos va una carta del Sultán para la Reina Regente.

Parece que dicha carta es muy expresiva, ofreciendo cumplidas satisfacciones, asegurando que se esforzará para que jamás se alteren las buenas relaciones de ambos países.

Los mismos emisarios, han declarado que el Sultán llegará á Marruecos dentro de un mes.

Martínez Campos regresa

Madrid 11 á las 10 n.

Dícese que Martínez Campos ha telegrafado á su familia, dándole como probable que estará en Madrid para las fiestas de Navidad.

El Heraldo publica un artículo pidiendo que las Cortes se reúnan cuanto antes para resolver en definitiva la cuestión de Melilla.

Embarque de anarquistas

Madrid 15 á las 11:55 n.

Dícese con referencia á noticias de Barcelona, que anoche fueron embarcados en el crucero Navarra noventa anarquistas, con dirección á Fernando Póo.

También han sido conducidos á la frontera nueve anarquistas extranjeros.

Últimas impresiones de la noche

Madrid 16 á las 1:30 m.

En el Ministerio de la Gobernación se confirman las buenas impresiones que se tienen respecto de haber hallado la pista para gastigar el crimen del Liceo.

Es probable que mañana se celebre Consejo de Ministros y se da como seguro que se revolverá la combinación de Gobernadores.

En Melilla reina un tremendo temporal.

Los comisionados del meeting de Bilbao visitarán mañana á los Srs. Salmerón, Pi, y Marqués de Monistrol.

Por último serán recibidos por la Reina. El lunes saldrán para Barcelona y Bilbao.

El mal tiempo en Melilla

Madrid 16 á las 9:50 m.

El agua torrencial que ha caído en Melilla ha causado notables desperfectos, echando á perder buena cantidad de víveres.

Un cabo de la Guardia civil salvó á una mujer y un niño que estaban próximos á ahogarse.

Desde Tánger

Madrid 16 á las 10:20 m.

Sidi Mohamed Torres ha entregado á nuestro Ministro en Tánger la carta del Sultán para la Reina Regente.

En ella, Muley Assan dice que supo con gran disgusto la muerte de Margallo.

Mohamed Torres considera los sucesos de Melilla muy peligrosos para el Imperio de Marruecos.

Los industriales

Madrid 16 á las 3:15 t.

La Comisión de industriales se ha reunido en casa del marqués de Monistrol.

Ha acordado los medios necesarios para proseguir la campaña contra los tratados comerciales y ha nombrado una comisión, que residirá en la corte, compuesta de tres catalanes, dos vizeanos, dos asturianos, un guipuzcoano y un navarro, para continuar su empresa.

La cuestión del tratado

Madrid 16 á las 5:35 t.

Una comisión del Círculo de la Unión Mercantil, que se muestra favorable al nuevo tratado de comercio con Alemania, ha visitado al Sr. Sagasta con objeto de pedirle que sea aprobado.

El Sr. Sagasta les ha ofrecido estudiar el asunto detenidamente en iguales términos que los que manifestó á los comisionados del meeting de Bilbao.

De Melilla

Madrid 16 á las 6:15 t.

En virtud de la autorización concedida por Martínez Campos hoy ha comenzado

el convenio entre riffeños y españoles en el límite de nuestros terrenos.

Tan solo puso puesto de venta un hebreo.

El temporal ha destruido parte de las obras practicadas en Sidi Guariax.

Han llegado á la plaza tres correos.

Bolsa de Madrid

Madrid 16 4:30 t.

Deuda perpétua al 4 p. 100 interior. 66'50 Id. id. al 4 p. 100 exterior (1891) . . . 77 20 Id. amortizable al 4 p. 100 . . . . . 00 00 Billetes de Cuba (1888) . . . . . 000 00 Acciones del Banco de España. . . 379 50 Tabacos. . . . . 165 25

Cambios

Barcelona 16 4:30 t.

4 p. 100 interior. . . . . 66 57 4 p. 100 exterior. . . . . 77 47 4 p. 100 amortizable. . . . . 00 00 Cubas (86) . . . . . 107 87 Coloniales. . . . . 00 00 Nortés. . . . . 29 35 Francias. . . . . 23 00 Madrid. . . . . 66 50 París . . . . . 63 28 Renta francesa. . . . . 98 07 Londres. . . . . 00 00 Francos . . . . . 00 00 Libras. . . . . 00 00

Mencheta

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

- Precios de artículos de consumo.
Aviso de junta general de perceptores de agua de la fuente de la Villa.
Exposición del proyecto de alineación y rasante de la plaza de la Constitución, calle de María y porción de la de Buen Aire en Binisalem
Idem del reparto vecinal de Buger.
Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Santanyí e Inca.
Mátrícula industrial de Ferrerías.
Requisitoria para la busca de José Ferrer y Fortuny, procesado por desacato.
Venta de una finca situada en el término de Valldemosa.
Emplazamiento á los herederos de D. Juan Vich y Homs para que contesten una demanda tercera de mejor derecho.
Venta de una casa de Felanig
Cuenta de caja del municipio de Campos.
Sentencia del juzgado del partido de Palma, declarando extinguida cierta hipoteca constituida por D. Nicolás Pou
Venta de varias fincas situadas en el término de Alaró.
Llamamiento á Jaime Oliver y Rullán, para que conteste una demanda de pobreza.
Cita á D. Gabriel Fuster y Fuster, contra quien se ha interpuesto demanda
Otra á D. Francisco Aranda y á D. Joaquín Vidal, para que se presenten á absolver ciertas posiciones.
Aviso del Sr. Comandante de Marina á los que tengan derecho á recibir socorros por la catástrofe de Santander.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 14.—Varones 2, hembras 2.
Matrimonios.—Día 14.—D. Ignacio Fuster y Fuster con doña María Ignacia Pomar y Bertera.
Defunciones.—Día 16.—Pablo Cardell Cladera, casado, de 75 años, Arrabal, de gastroenteria.
Bonifacio Segovia Palacio, casado de 61 años, Arrabal, de úlcera del estómago.
Ramón Estarellas Estades, viudo, de 59 años, calle del Conquistador, de fiebre gástrica.
Antonio Bosch Company, soltero, de 25 años, Arrabal, de tuberculosis.
Francisca Ana Horrach Palmer, viuda, de 84 años, calle de Campaner, de vejez.
Catalina Estelrich Torres, casada, de 38 años, Rambla, de endocarditis.
Hospital Civil.—Día 16.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 1; varón y 0 hembras.—Altas, 2; 0 varón y 2 hembras.—Defunciones, 1; 0 varón y 1 hembra.
Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada, con gruesas moles de nubes y llovizna en algunos puntos.
Horizonte.—Cerrado al N y N. E. y nuboso en todos los demás cuadrantes.
Idem del viento.—N. N. E. frescachón.
Idem de la mar.—Rizada y cabrillada fuera de puntas.
Buzas á la vista.—En el antepuerto el vapor Conde Wifredo, completando su carga y pronto á largarse
Vigía de Porto-pli.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque de vela mercante no conocido
Matadero.—Día 16.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Buzas, 1.—Vacas, 7.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 2.—Carneros 31.—Ovej. 11.—Borregos, 1.—Corderos, 84.—Cabras, 9.—Cegajos, 1.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 17.—Cerdas, 9.—Lechonas 0

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en San Juan, exposición á las siete. Al anoecer Rosario, meditación coronilla y la reserva.

Otras funciones

En el Hospital general, por la noche, continuará la novena de Belén.
Visita á la Corte de María
A la Virgen del Buen Suceso en San Nicolás.

Imprenta de Amengual y Muntaner

FERROVIARIAS DE MALLORCA
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Dólar de Cuba (dividido cobrado) 110.50
Dólar de Méjico 81.50

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 16 de Diciembre—9 mañana
Temperatura máxima 14.4 grados
Temperatura mínima 1.6 "

HOJAS DEL CALENDARIO
DICIEMBRE
Día 16
DICIEMBRE
Día 17

FERIAS DE MALLORCA
Abril.—Domingo, 25, Sta. María.—MAYO, Domingo, 4, Santa (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous).

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS
LIMPIENTO FORMIGUERA
EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
Se vende en las principales farmacias

RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Se regala un Piano nuevo garantido, marca CHASSAIGNE FRERES Ó BERNAREGGI
AL QUE LO ALQUILE DURANTE 3 AÑOS PAGANDO DE ALQUILER MENSUAL
Por un piano número 1 5 duros

Polvos Infanticidas Pedrol
VERDADERO DENTICIDA
El mejor remedio para la curación de todos los desarreglos ocasionados durante el período de la dentición (Baba). Facilitan la erupción dentaria. Hacen reaparecer la baba. Calman la diarrea. Quitar el estreñimiento.

La Alfombraera
Queda desde hoy abierta la tienda, calle de Berard, número 46
Gran rebaja de precios
Personal idóneo se encarga gratuitamente de dejar colocadas á domicilio las alfombras que se compran en la fábrica.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatorio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Grandes Fábricas de Bujías Estearícas
LA CATALANA DE LA COLONIAL
ROCAMORA HERMANOS
BARCELONA
PUNTOS DE VENTA EN PALMA
Confiterías de Jacinto Antolí, José Casasayas, Quirico Pascual

Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona
Puerto-Mahón y Nuevo-Mahónés
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS A PRECIOS REDUCIDOS

Isleña Marítima
VAPORES TRASATLÁNTICOS
de Hijos de J. Jover y Serra
Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cien fuegos, saldrá el 21 del actual el magnífico y veloz vapor español

JJOVER SERRA
Admite carga y pasaje para dichos puntos
Para informes en Palma: calle de Palacio, número 26.
CATARROS 4 reales frasco
14-VICTORIA-14 (ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZA
DEPÓSITO DE AZÚCARES CAFÉS Y CACAOS
VENTAS AL PORMAYOR

Aviso al público
Deseosos siempre de complacerlo, en la tienda de comestibles del Sr. Colom, Lonjeta 35, se ha establecido un variado surtido de turrones de todas clases, dulces, pastas, barquillos, etc.

NO MÁS CASPA, NI ANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricotero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Almendros en venta
Calle de los Olmos, 2
En el establecimiento de jardinería de Antonio Arrufat encontrará el público un gran surtido de almendros como también de toda clase de árboles frutales y además una gran variedad de palmeras.

SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL
del Instituto religioso
DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ
Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarrhos inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan aspecto serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos.

FOSFORERAS
con eslabón y pedernal niqueladas
Se venden al precio de 0.35 pesetas, en la librería de Amengual y Munizaga, Cádiz, 2.